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DATA: 27/11/2023

HORÁRIO: 8:30h – 11:30h

LINK PARA GRAVAÇÃO: https://www.youtube.com/watch?v=V34DQH0zti4

OBJETIVO: Aprovação de atas, envio das minutas da CPS para o CONSUNI e planejamento para o Ano de
2024.

PARTICIPANTE Representação (Resolução CONSUNI 13/2022) CONTATO
Isabel Belasco Qualidade de Vida no Ambiente de Trabalho
Leonardo Evangelista Moraes Reitoria
Rafael Nardi Representante da Categoria Docente
Rafaele Soares CONSUNI - Gestão Acadêmica
Valerie Nicolier Representante da Categoria de TAEs

PAUTA
1) Informes;

2) Apreciação de Atas das últimas reuniões;

3) Revisão final e envios das minutas da CPS para análise do CONSUNI;

4) Plano de Ação da CPS para o ano de 2024;

5) O que ocorrer.

ENCAMINHAMENTOS
Responsável Prazo

Chamada de reunião no dia 11 de dezembro de 2023 para apreciação
das atas de reuniões da CPS.

Leonardo Moraes Até Dez/2023

Envio das minutas de resolução (Regimento Interno da CPS e Política
de Sustentabilidade) para apreciação do CONSUNI.

Leonardo Moraes Até Dez/2023

Realização da primeira reunião de 2024 no dia 26 de fevereiro. CPS Até Fev/2024

RELATÓRIO DA REUNIÃO

Considerando a ausência de quórum para o início das atividades às 8:30h, a reunião teve início às 9:00h após

a segunda chamada. Assim, o Prof. Leonardo Moraes abriu os trabalhos consultando as pessoas presentes se

poderia gravar a reunião e deixar disponível para quem tivesse o Link. Todos concordaram que a reunião

ficasse gravada e disponibilizada na página da Assessoria de Sustentabilidade (ASSUS). Em seguida, com a

aprovação da pauta, o Prof. Leonardo passou a apresentar os informes, destacando inicialmente a realização

da nona edição da Semana Nacional de Ciência e Tecnologia na UFSB, fazendo um balanço sobre: 1) a
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parceria entre a Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação (PROPPG) e a ASSUS; 2) a importância da

aprovação de projetos em editais da FAPESB e do CNPq, o que permitiu o aporte de R$ 70.000,00 (setenta

mil reais para a realização da SNCT-UFSB; 3) o número de atividades realizadas nos três campi da UFSB.

Posteriormente, Leonardo falou sobre a realização da sétima edição do Fórum Baiano de Gestão Ambiental

das Instituições de Ensino Superior (VII FBGA-IES), o qual foi realizado no período de 8 a 10 de novembro de

2023 pela Universidade Federal do Recôncavo da Bahia (UFRB). Foi apresentado um breve histórico deste

Fórum, destacando a participação da UFSB, UFRB, UFBA, UEFS e UNIVASF, e foi informada a participação da

UFSB com a organização da Mesa Redonda III intitulada “A Economia solidária como estratégia para a

superação de desigualdades no campo e na cidade”

(www.youtube.com/live/zgxCYyCQXTM?si=NgzfE1CkdaV9vrbQ). Leonardo informou que esta mesa foi

inspirada pela recente aprovação da Política de Economia Solidária da UFSB e relatou as impressões positivas

manifestadas pelos representantes das demais instituições ao tomar conhecimento das iniciativas da UFSB.

Em seguida, Leonardo informou que a Pró-Reitoria de Planejamento (PROPLAN) está iniciando o processo de

revisão do Plano de Desenvolvimento Institucional (PDI) e que a ASSUS foi convidada a compor a Comissão

responsável por este processo. Também foi informado sobre a visita da pesquisadora Inalda Béder

(Plataforma ODS-PB) à UFSB para participação na I Jornada de Gestão Pública e Social da UFSB, a partir da

mesa-redonda intitulada “Territorialização da Agenda 2030 e dos Objetivos do Desenvolvimento

Sustentável”, a qual ocorrerá no dia 14 de dezembro de 2023 (a partir das 19h) com transmissão pelo

Auditório Virtual da UFSB. O Prof. Leonardo também informou que no mesmo dia da mesa-redonda, será

promovida uma reunião executiva com a Sra. Inalda Béder visando a troca de experiências e análise de

eventuais parcerias com o Grupo de Pesquisa que ela integra. Em seguida, a Profa. Isabel Belasco pediu a

palavra para informar que foi aprovado o seu pedido de afastamento para realização de pós-doutoramento

em 2024 e que, portanto, ela não atuará nas atividades da CPS durante este período. Posteriormente, não

havendo outros informes da Comunidade, passou-se à apreciação das atas das reuniões da CPS.

Inicialmente, o Prof. Leonardo informou que a falta de apoio de secretariado da CPS trouxe morosidade ao

processo de confecção das atas e que, portanto, apenas a ata da reunião do dia 19 de junho de 2023 estava

pronta para apreciação. Após apresentação da estrutura e de breve leitura sobre os principais pontos da Ata,

o documento foi colocado à apreciação do Colegiado, o qual foi aprovado. Também ficou aprovada a

proposta de realização de reunião no próximo dia 11 de dezembro de 2023 para apreciação das demais atas.

Em seguida, passou-se ao próximo ponto de pauta. Assim, a Comissão avaliou as pendências referentes ao

inciso IX do Art. 5º e o Art. 9º. No primeiro caso, a Comissão discutiu o conceito de Qualidade de Vida no

Ambiente de Trabalho, de modo a contemplar todas as atividades acadêmicas e administrativas da UFSB e

todas as categorias que integram a Comunidade Universitária, incluindo o pessoal terceirizado. Assim, após

ampla reflexão, definiu-se a seguinte redação para o inciso IX do Art. 5º: “atender às necessidades das

categorias de servidores, discentes e colaboradores da UFSB no que se refere à acessibilidade, à qualidade de

vida nos ambientes e nas práticas institucionais, e ao desenvolvimento pessoal e profissional, de modo a

promover o bem-estar das pessoas dentro e fora da UFSB”. Em seguida, passou-se à apreciação do Art. 9º,

em especial, da redação dos parágrafos 1º e 2º que destacavam duas competências da CPS-UFSB no sentido

de propor e acompanhar indicadores de sustentabilidade da UFSB, e a elaboração de relatórios anuais sobre

a evolução destes indicadores. Após ampla discussão e considerando que os temas dos parágrafos já

estavam contemplados no caput do Art. 9º, a Comissão decidiu por suprimir os parágrafos 1º e 2º. Finalizada

a apreciação da minuta, ficou aprovado o envio do documento para apreciação do CONSUNI. Em seguida,

passou-se à apreciação do Planejamento das atividades da CPS-UFSB para o ano de 2024. Inicialmente, o

Prof. Leonardo apresentou uma proposta de planejamento composta por 4 temas, a saber: 1) assessorar o
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CONSUNI para dirimir eventuais dúvidas sobre as minutas de resolução encaminhadas para a apreciação

deste Conselho, 2) Desenvolvimento de indicadores/métricas para acompanhamento da evolução dos

planos, programas e atividades da UFSB voltadas para a Sustentabilidade, 3) Desenvolvimento do Plano de

Gestão de Resíduos Sólidos da UFSB, 4) Busca de parcerias junto aos Conselhos Gestores dos Campi visando

o diagnóstico, planejamento e execução de propostas voltadas para a Sustentabilidade. Sobre o ponto de

desenvolvimento de indicadores/métricas, o Prof. Leonardo relembrou a iniciativa que a ASSUS vem

buscando elaborar em parceria com a PROPLAN, a qual consiste em um sistema de indicadores baseados nos

Objetivos do Desenvolvimento Sustentável, adaptado à realidade de universidades, e desenvolvido pela

plataforma “Times Higher Education Impact Rankings”

(https://www.timeshighereducation.com/impactrankings). Adicionalmente, Leonardo também observou que

existem outras plataformas, inclusive de indicadores voltados para universidades latino-americanas, que

podem ser avaliados pela CPS a partir do próximo ano. Em sua manifestação sobre a proposta, a Profa. Isabel

Belasco lembrou da Projeto Métricas, o qual é liderado pelo Prof. Jacques Marcovitch (USP) e que tem o

objetivo de acompanhar indicadores sobre governança universitária. Em seguida, a Servidora Valerie

Nicollier refletiu sobre a necessidade de retomada das discussões sobre o desenvolvimento de um sistema

de gestão ambiental para acompanhar métricas internas sobre o consumo e a eficiência no uso de recursos

naturais, a exemplo da água e energia. A Valerie também sugeriu que, considerando a diversidade de

plataformas nacionais e internacionais sobre o tema, que a CPS não se debruçasse sobre uma em especial,

mas que investisse um tempo na avaliação das alternativas disponíveis, inclusive dando atenção àquelas que

já conta com a participação das instituições públicas brasileiras. A Valerie também sugeriu que, ao final deste

processo de avaliação, a CPS apresente ao CONSUNI uma proposta a ser implementada na UFSB com o

respaldo institucional deste Conselho, e que esta proposta considerasse as agendas voltadas para as cidades,

em diálogo com os municípios. Sobre a diversidade das plataformas e das métricas de sustentabilidade, bem

como sobre a complexidade para implementação de um sistema de gestão ambiental, Leonardo observou

que o Sistema Integrado de Gestão da Sustentabilidade (SIGS-UFSB) está previsto como instrumento do

Plano de Gestão de Logística Sustentável (PLS-UFS) e da própria Política de Sustentabilidade da UFSB, e que

este sistema deverá levar em conta, no mínimo, o seguinte conjunto de temas: 1) consumo e eficiência no

uso e (re)aproveitamento de recursos naturais, 2) gestão de materiais, 3) conservação e restauração de

processos ecológicos, e 4) impacto social e redução de desigualdades. Adicionalmente, Leonardo considerou

que a definição de uma proposta de indicadores de sustentabilidade liderada pela CPS-UFSB e aprovada pelo

CONSUNI deverá destravar processos internos que serão responsáveis pelo desenvolvimento do sistema e

pela coleta dos dados. Após reflexões adicionais, a proposta supracitada de planejamento das ações da CPS

para o ano de 2024 foi aprovada. Na sequência, também foi aprovado o cronograma de reuniões de 2024

para os seguintes meses: Fevereiro, Abril, Junho, Agosto, Outubro e Dezembro, sendo que a primeira reunião

do ano ficou agendada para o dia 26 de fevereiro de 2024. Nada mais havendo a tratar, a reunião foi

encerrada. Eu, Leonardo Evangelista Moraes, Presidente da CPS, lavrei a presente ATA que, depois de lida e

aprovada, será por todos assinada, ressaltando que todo o conteúdo debatido possui registro em meio

eletrônico disponível conforme a Lei de Acesso à Informação (Lei 12.527, de 18 de novembro de 2011).

Itabuna – BA, 27 de novembro de 2023.
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